
8. Hlavní a vedlejší větné členy 

8. Главные  и второстепенные члены предложения    
 

Общая характеристика членов предложения, их отношения к частям речи, их 

классификация  

Член предложения – основная единица синтаксического членения предложения. Эта 

словоформа или сочетание словоформ выполняют в предложении определённую, 

относительно самостоятельную синтаксическую функцию и находится в определённых 

синтаксических и семантических отношениях к другим членам данного предложения.  

Члены предложения делятся на главные и второстепенные. 

 

К главным членам предложения относятся подлежащее, сказуемое и единый главный член. 

Подлежащее  - это производитель действия (носитель признака состояния), чаще всего 

выражен именительым падежом существительного или местоимения 

Сказуемое – это предикат, соотнесённый с подлежащим, с которым согласуется в разных 

морфологических категориях. 

Единый главный член – находится в предложении, в котором наличие подлежащего 

исключается.  

 

Второстепенные члены предложения связаны с главными членaми или с другими 

второстепенными членами: дополнение – объектно-детерминативные отношения  (předmět), 

обстоятельство – адвербиально-детерминативные отношения  (příslovečné určení), 

определение – атрибутивно-детерминативные отношения  (přívlastek), приложение – 

атрибутивно-детерминативные отношения  (přístavek) и дуплексив (doplněk).  

Второстепенные члены предложения могут занимать различные позиции в структурной 

иерархии предложения. (См. лекции прошлого учебного года) 

 

Члены предложениы и части речи 

Функция слова как члена предложения определяется его принадлежностьюк определённым 

частям речи.  

 

Часть речи Основная функция Вторичная функция 

Существительное подлежащее, дополнение несогласов. определение 

Прилагательное определение  

Глагол (личная форма) сказуемое  

Наречие обстоятельство  

Эти функции вытекают из лексического значения. Только самостоятельные части речи могут 

выполнять функцию члена речи.  

Союзы, предлоги служат лишь формальным средством выражения синтаксических отношений, 

частицы имеют функции выделительные, ограничительные и модифицирующие. 

Полузнаменательные слова сами по себе не образуют членов предложения, это: 

1/ полусвязочные глаголы (стать, казаться, ...) 

2/ фазисные, модальные глаголы (начать, мочь, ...) 

3/ модальные предикативы (должен, хужен, ...) 

Полузнаменательные слова образуют члены предложения лишь в соединении со 

знаменательным словом (инфинитивом, существительным, прилагательным ...), их функция 

грамматическая. 

На основе соединения полузнаменательного слова со знаменательным образуются составные 

члены предложения (составное сказуемое, составной единый главный член, сложное  
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сказуемое, сложный единий член)  

Здесь играет основную роль знаменательное слово, полузнаменательные слова несут 

семантические оттенки – фазисности, модальности у гругие.   

Быть, являтся, бывать – это лексически пустые связки, имеют толь грамматическую функцию, 

бывают частью оставных и сложных членов предложения.  

 

Обособленные второстепенные члены предложения  

Это те члены, которые приобретают большую самостоятельность, смясловой вес (помощь 

ударения и иногда особого порядка слов). Чаще всего это пщичастия и деепричастия.  

Дебочка читала прислушиваясь.  

 

Подлежащее (условное обозначение: подлежащее)    

Подлежащее – один из двух главных членов двусоставного предложения и находится в 

отношении предикации (координации) со сказуемым.  Семантически оно может обозначать 

лицо, одушевлённый или неодушевлённый предмет, явление, отвлечённное понятие, 

выступающее в качестве признака (действие, состояние, качество), обозначенного сказуемым.  

Формально оно выражается именительным падежом существительного,  личного 

местоимения, но может быть выражено любой частью речи:   

Например: 

1/именем существительным: Брат учится в университете. Москва – столица России.  

2/ личным местоимением: Мы покупаем новую одежду.     

3/ указательлные местоимением: Витя пригласил Володю, но тот отказался. Это наш дом.  

4/ вопросительные местоимением:  Кто это сказал?   

5/ отрицательные местоимением:  Никто не пришёл.   

6/ неопределённые местоимением: Кто-то тебе звонил.  

7/особый тип подлежащего представяет сочетание числительного с именем существительным: 

Например:  Два мальчика шли. На столе лежит восемь тетрадей.   

6/ в позиции подлежащего может стоять инфинитивная конструкция. Например:  Читать 

книги – его самое любимое занятие.  

 

 

Сказуемое (условное обозначение: сказуемое)   

Сказуемое – главный член двусоставного предложения, связанный координацией с 

подлежащим и быражающий признак предмета, названного подлежащим. Наиболее типичная 

форма сказуемого – глагол в личной форме, обозначающий действие или состояние субъекта, 

названного подлежащим. По структуре различаются три типа сказуемого: простое глагольное, 

составное и сложное.  

1/ Простое глагольное сказуемое выражено: 

     - спрягаемой формой глагола: Поезд опоздал.    

     - инфинитовом: Только что пришёл и сразу ругать.  

2/ Составное именное сказуемое выражено:  

      - сочетанием связки или полусвязочного глагола с предикативным прилагательным,      

        существительным или наречием: Отец болен. Брат – студент. Она замужем. Все были             

       довольны.    

3/ Сложное глагольное сказуемое выражено:  

     - предикативом со связкой или модальным глаголом и инфинитивом: Я могу приехать.Ты    

     не  имеешь право так говорить.Мы можем начать работать.  

4/ Осложнённое глагольное сказуемое выражено:  

     - двумя одинаковыми по форме глаголами:  Возьму да расскажу всем. 

     -  двумя разными по форме глаголами: Дай зайду к нему.  
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5/ Аналитическое сказуемое выражено:  

     - глагольно-именным сочетанием: Студенты принимают участие в решении всех  

     вопросов  педфака.   

   

 

В сопоставительном русско-чешском плане наблюдаются многие различия.  

а/ эквивалентные сочетания имеют различный лексический состав: давать отпор, 

испытывать сомнение, нести наказание, поднять скандал, приходить в отчаяние.  

б/ аналитическому образованию одного языка в другом языке соответствует полнозначный 

глагол:  давать гудок, навести справку, подвергать эксплуатации, принимать участие, 

ставить в упрёк. 

Вести следствие, давать оценку чему, давать согласие, навести чистоту, делать 

покупки, сделать замечание кому, делать вид, уметь силу, навести чистоту, навести 

визит кому, привести в восторг кого, приходить в ужас, проводить занятия. 

 

 

 

Согласование сказуемого с подлежащим 
Формальная зависимость сказуемого и подлежащего находит своё выражение в согласовании- 

в координации.  

Сказуемое может согласоваться с подлежащим в роде, числе, падеже и лице.  

Например:  Моя мать строгая. (согласование в роде, числе и лице) 

                        Поезд опоздал. (согласование в лице и числе) 

                        Моя сестра – инженер. (согласование в числе и падеже) 

Затруднения 

1. Когда сказуемое согласуется с подлежащим по форме, но не по смыслу:  

Вы все пообедали? (vykání) 

2. Когда сказуемое согласуется по смыслу, но не по форме: 

Врач прописала больному лекарство. (většina názvů profesí v RJ nepřechyluje k žen. rodu) 

а/ согласование в роде:  Врач ничего не сказала.  Директор школы уже ушла. Профессор 

Никитина прочитала лекцию.  

б/ присоединие к подлежащему слова женщина: Женщина-юрист сообщила результаты. 

в/ подлежащее выражает слово общего рода: Сирота жил у бабушки. Сирота была и 

дедушки.  

г/ несклоняемые существительные типа Капри, Баку, Миссисипи грамматический род 

определяется родом общего понятия: Тбилиси (город) встретил нашу делегацию.  

д/ после сокращений типа ООХ, ЦК: ООН (оргаизация) обсудила важные вопросы.     

У слова вуз род определяется всем сокращением: Вуз принял большое количество 

студентов.  

 

 

Согласование в числе 
1. При однородных подлежащих: Отец и мать уже возвратились. В дискуссии выступали 

Ткаченко, Иванов и Никитина. К берегу бежали Ваня и Коля.  

2. При подлежащих типа: мать с дочерью обычно стоит сказуемое в множественном числе: 

Мать с дочерью похожи друг на друга как две капли воды. Ты с Олей будешь в одной 

комнате. За дверью ждёт мать с ребёнком.  

3. При вежливом обращении на „вы“ сказуемое стоит то в множественном, то в единственном  

числе:  
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При вежливом обращении на „вы“ сказуемое стоит во множественном числе:  

а/ Сказуемое выражено глаголом в форме прошедшего времени сослагательного   

наклонения: Вы здесь уже были? Вы бы мне не поверили? 

б/ Сказуемое выражено краткой формой прилагательного или страдательного причастия: Вы   

 довольны поездкой? Вы сегодня свободны? 

 в/ Местоимение сам служит для усиления подлежащего: Ведь вы сами это сказали. Вы сами 

виноваты.  

При вежливом обращении на „вы“ сказуемое стоит в единственном числе: 

а/ Сказуемое выражено полным прилагательным: Почему Вы такая строгая?  

б/ Сказуемое и дуплексив выражены местоимением один (=sám) Вы здесь одна? Вы будете 

один? Вы пришли один? 

4. При подлежащем, выраженном количественно-именным сочетанием, глагольное сказуемое 

употребляется то в единственном, то во множественном числе. 

Единственное число (среднего рода) употребляется:  

а/ Когда названное в подлежащем количество предметов выступает как нечто целое, 

единственное число, т. е. Обратный порядок слов (сказуемое – подлежащее) + 

неодушевлённость субъекта: Прошло два года. За столом сидело пять человек. В конкурс 

поступило четыре проекта.  

б/ Сказуемое стоит впереди числительного: Осталось здесь ещё двое друзей. Быстро прошло 

двое суток.   

в/ В предложении употреблются слова только, лишь, всего: Осталось у нас всего пять 

экземпляров. На экскурсию поедет только пять человек.  

г/ Сказуемое стоит между числительным и предметом счёта: Билетов осталось три. 

Девушек пришло двадцать.  

д/ В предложении сказуемое – слова большинство, меньшинство, несколько, большая часть, 

меньшая часть: Большинство памятников сохранились до наших дней.  
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